

Die "Aktion T4" und der Holocaust

In der Nähe dieser Haltestelle befand sich zum Ende des 2. Weltkriegs die Villa Tiergartenstrasse 4. Aus dieser Anschrift entstand die Bezeichnung "Aktion T4" für die Vergasung von mehr als 70.000 psychisch Kranken 1940/1941. Insgesamt fielen dem nationalsozialistischen Krankenmord mehr als 200.000 Menschen mit psychischen und körperlichen Behinderungen zum Opfer. "Gemeinnützige Stiftung für Anstaltspflege" war der Tarnname für eine Organisation, die sich die "Vernichtung lebensunwerten Lebens" zum Ziel gesetzt hatte. Ab Sommer 1941 begann die Vernichtung der europäischen Juden. Am Aufbau der Vernichtungslager waren Baufachleute der Aktion T4 maßgeblich beteiligt. Auch ein Teil des deutschen Wachpersonals in den Vernichtungslagern in Polen war zuvor bei der Aktion T4 tätig.

Ein Beispiel von vielen: Christian Wirth (1885-1944)

Christian Wirth nahm im Januar 1940 an den ersten Probevergasungen von etwa 15 Patienten in der Stadt Brandenburg teil. Auch in Hartheim, Grafeneck und Hadamar war er an der Aktion T4 beteiligt. Im Herbst 1941 leitete Wirth den Aufbau des Vernichtungslagers Belzec im südlichen Polen. Die dort ankommenden Juden wurden mit den Abgasen von Dieselmotoren ermordet. Ein halbes Jahr später wurde Wirth zum Inspekteur der drei Vernichtungslager Belzec, Sobibor und Treblinka befördert. Im November 1943 wurden diese Lager aufgelöst. Wirth wurde mit anderen Angehörigen der Aktion T4 nach Triest versetzt, wo er das Lager San Sabba einrichtete und an der Ermordung von Juden beteiligt war. Bei einem Gefecht mit Partisanen wurde er im Frühjahr 1944 erschossen.

< Photo: Landesrchiv Berlin, Walter Köster >

< Telefonbuchauszug >

< Photo: Bundesarchiv Berlin >

"Action T4" and the Holocaust

A villa on Tiergarten Strasse 4 stood near this bus stop till the end of World War II. The term "Action T4" was derived from the address. It stood for the gassing of more than 70,000 mentally handicapped during 1940/41. In total more than 200,000 persons with mental and physical handicaps were murdered. The term "Gemeinnützige Stiftung für Anstaltspflege" (Charitable Foundation for Care Institutions) was the deceptive term for an organization that aimed to "annihilate worthless life". The murder of Europe's Jews began in the late summer of 1941. Construction specialists from Action T4 played a significant role in the building of death camps in Poland. A number of the camps' German guards had previously been working for T4.

One Example of Many: Christian Wirth (1885-1944)

Christian Wirth participated in the trial gassing of around 15 patients in the town of Brandenburg in January 1940. He was later part of Action T4 at homes for the disabled in Hartheim, Grafeneck and Hadamar. Wirth directed the construction of Belzec death camp in southern Poland in the autumn of 1941. Jews who had been deported where were murdered with exhaust fumes from diesel engines. Six month later, Wirth was promoted to chief inspector for the three death camps in Belzec, Sobibor and Treblinka. These camps were closed in November 1943. Wirth and other members of Action T4 were posted to Trieste where he opened San Sabba Camp. Further Jews were murdered there. Wirth was killed by partisans in the spring of 1944.